

## El CORREO.

CONECTON, 16 de noviembre de 1854.

### LOS SALVAJES DE LA ARAUCAÑA Y LA DIGNIDAD NACIONAL.

Entre las provincias chilenas se insertan un pedazo de país que no es patria, y que hoy invade vecinos que no es Chile, si Chile se limita al pais donde vive en tierra, y estos invasores son los salvajes. Esto debió o no haber sido la deshonra del mago Chileno creer en un país de si, le invasión de un pedazo de países vecinos de su tierra, la tierra de los pueblos de los pueblos de Chile, para alegarlos de la deshonra que pasó de Chile de Arica, y que expuso el ejército chileno en sus fronteras.

1702239 (Contin.)

Niendo antigua nación relajaron con la Araucanía, siendo una heredera parte integrante del mayor chileno, y por otra parte siendo independiente, es por lo mismo imposible también calificar el carácter, y misión que ejercen los mandarines Araucanos rentados por la Nación.

Si la Araucanía es territorio extraño con sus leyes e instituciones propias porque Chile al hacer sus tratados con ese pueblo no manda hombres suyos sino que forman concejos de los mismos Caciques cosa que lo representan ante el resto de los mandarines?

Si Araucanía es Chile; porque son rentados esos Caciques que no vienen a la Nación, quién no representa nuestros intereses e instituciones, y que a mis tiempos en aquellos márgenes, obligándolos a mantener en ejército para nuestra defensa y seguridad?

Dijose acaso, que esos Caciques son amigos, y que el Gobierno los renta así para que representen nuestros intereses ante el resto de mandarines &c.

Si tal creemos, los hechos están en apoyos a este modo de pensar. Nada más absurdo que pescaderos que hombres que no son de nuestras costumbres, de nuestras costumbres, que responden a otros intereses, que obedecen distintas leyes, y que están subordinados a otros jefes de entre ellos mismos tales, absurdo es creer hermosos, que hombres nos pueden representarnos así.

Obedeciendo todo a sus propios intereses y a sus creencias y tradiciones, sería posible que hicieran más por nosotros que por los chilenos de su raza, que los representantes de la Araucanía. Estando allí en vida混同 con el resto de salvajes y participando de sus más bajas ideas y tendencias y pudieran esos Caciques amigos representar nuestros intereses que son opuestos a los suyos, pue-

dan en fin hacer respetar nuestras leyes que son diametralmente opuestas a las suyas?

Unánimes inspejan. Todo puede existir del servicio de la Araucanía, menos el que abuje sus creencias y tradiciones, para convertirse en favor de estrafalarios intereses que los que representan sus tribus, mantienen independientes hasta los para someterles su orgullo y ferocidad.

Según esto también es indefinido el objeto con que el Gobierno renta a los Caciques de la frontera. Artes resulta un perjuicio de este modo de obrar con los salvajes, perjuicio que es más trascendental de lo que a primera vista aparenta.

Los salvajes creen que la renta que les paga viene del tomar que nos infunden, y esa creencia como es muy natural no hace sino crear en ellos masas primitivas, muerto orgullo y encantamiento, y por fin mas soberbia para tratarlos y valerse para resistir a nuestras pretensiones de civilizarlos o reducirlos.

Además, los hechos nos demuestran prácticamente, que esos concejos rentados por el Gobierno, aparte el mal moral que con eso nos hacen, no corresponden en nada al objeto que lo sacan de su mala, al mantenélos en soledad. Los esquimales y rolos se suceden con la misma frecuencia sin que jamás traten esos caciques amigos de defender nuestras fronteras. Antes al contrario, nos ven que se les pide que aprisionen los reos, contestan como al presente: «No queremos!»

Ellas son los primeros en faltar la fe y la impunidad de los criminales! Ellas son co-ilo los primeros en sublevarse al pacto acordado entre nosotros y ellos, intercambiando con sus hermanos.

No están abi-claras al director de Santa Bárbara, las hordas salvajes sublevadas por los mismos Caciques amigos a quienes se les pidió los reos perpetradores de su asesinato?

No están ya ahí para justificar nuestros asertos, los Caciques rentados por el Gobierno, asediando nuestros pueblos fronterizos y poniendo en conflicto a las autoridades de las provincias del Sur, para mandar sus fuerzas en protección de las fronteras?

Desgarramientos de una vez. No habrá posiblidad con los salvajes y sus rentas que los pagamos, ni sirvan a otro objeto que el dar pasto a su vanidad y aumentar más y más su altanería.

No es bastante que la cuota líta de las fronteras nos cuesta un millón, el pronto que les paguemos rentas a los mismos

que hacer prestar en nuestros intereses y que haga en nuestros hogares.

Lo repetimos, no habrá posibilidad con los salvajes. De veras, como a esta parte la nación les ensayaría saber y promover, los medios de que hoy nos valga poco mandarlos le arrojan con los jefes Araucanos, y ya lo venes ahora mismo, ellos sin precedentes.

En cambio los agositanos, en todo lo que respecta a su dignidad, a su honor, representan el portento del Sur, y la dignidad misma de la Nación; todo esto se salva, se pulpa, más no por eso se ha hecho menor superior en las Cámaras de tan trascendental asunto para el país en general.

Y después de lo que más pasa a cada momento, con horas de extrema urgencia.

Los hechos se repiten cada año, cada mes, cada día, y pronto hasta a punto uno que es inherente a la naturaleza del salvaje. Atacando la fortaleza y el carácter sanguinoso y arrogativo, inclinado

siempre al pillaje. No es más posible civilizarlos, su naturaleza resiste la acción civilizadora tan posterior; y cuando se intenta que adopten el objeto de reducir salvajes, es inevitable que Pazarán en penitencia y casi así que nos sublevan y pistan, pero si algo

de catástrofe, venidera a suceder, lo

que es -sí-, verás como iba en

los cielos el camino del cielo a que todos estuvieron llamados, verás como que eran ellos son tan buenas, cuando

nos mandan ellos a los que caso en su poder!!!

He ahí los consideraciones gloriosas, he ahí la más extendida moral, he

he ahí la más compasiva para quien

la遭受ion, hermosa obra en la que

no la merece por su desigualdad. Se han

repetido a los salvajes y no se han hecho

hechos se repiten y volveremos de nuevo a los odiados errores.

Oigamos lo que el general dice al año 19 tratando el Sr. Presidente la cuestión del Jurez Daniel.

«El momento era premiso para llamar la atención sobre este punto. Los detalles del desastre del Jurez Daniel habían llamado la atención, despertado la indignación pública, inspirando repentinamente, como el colapso, la terrible naturaleza del salvaje, que tanto años de paz nos habían dormido. Los cuestiones de inmigración, por otra parte, empujaban a trazar las medidas hacia el Sur, y aun fuese tan desfavorable la desgracia a que aludímos, djeríamos que es no poco bien que tales cosas sucedan, para despertar por las pasiones del corazón el interés que los pueblos del continente alcanzan a excitar sobre las cuestiones

más importantes del país.»

Eso se dice en 19, cuando los desastres suceden del Jurez Daniel y de entonces hasta 1854, parece que un hemisferio un punto en el desarrollo que causa la gran paralisis de los salvajes para mantener su independencia con sus producciones y prosperidad.

En tanto la cuestión de la Araucanía es de mas vital interés para el país, en lo de mas vital interés para el país, en lo que respecta a la cuestión del Sur y la dignidad misma de la Nación; todo esto se salva, se pulpa, más no por eso se ha hecho menor superior en las Cámaras de tan trascendental asunto para el país en general.

Y después de lo que más pasa a cada momento, con horas de extrema urgencia.

Los hechos se repiten cada año, cada mes, cada día, y pronto hasta a punto uno que es inherente a la naturaleza del salvaje. Atacando la fortaleza y el carácter

sanguinoso y arrogativo, inclinado siempre al pillaje. No es más posible civilizarlos, su naturaleza resiste la acción civilizadora tan posterior; y cuando se intenta que adopten el objeto de reducir salvajes, es inevitable que Pazarán en penitencia y casi así que nos sublevan y pistan, pero si algo

de catástrofe, venidera a suceder, lo

que es -sí-, verás como iba en

los cielos el camino del cielo a que todos estuvieron llamados, verás como

nos mandan ellos a los que caso en su

poder!!!

He ahí los consideraciones gloriosas,

he ahí la más extendida moral, he

he ahí la más compasiva para quien

la遭受ion, hermosa obra en la que

no la merece por su desigualdad. Se han

repetido a los salvajes y no se han hecho

hechos se repiten y volveremos de nuevo a los odiados errores.

Oigamos lo que el general dice al año 19 tratando el Sr. Presidente la cuestión del Jurez Daniel.

«El momento era premiso para llamar la atención sobre este punto. Los detalles del desastre del Jurez Daniel habían llamado la atención, despertado la indignación pública, inspirando repentinamente, como el colapso, la terrible naturaleza del salvaje, que tanto

años de paz nos habían dormido. Los

cuestiones de inmigración, por otra parte,

empujaban a trazar las medidas hacia el Sur, y aun fuese tan desfavorable la desgracia a que aludímos, djeríamos que es

no poco bien que tales cosas sucedan, para despertar por las pasiones del corazón el interés que los pueblos del continente alcanzan a excitar sobre las cuestiones

que conocía su misión de imperialista próvisorio. A la verdad, todos los cargos de

interés de escuela, fiel de escuela, administrador del Distrito, idea de la Iglesia de la Iglesia, estímulos y estímulos, prendas

que no merecen el sacrificio, que no merecen ser desempeñadas por personajes que no son el Sacristán, pero por lo que

hace el espíritu del imperialista, difícilmente se podrá desempeñar una otra persona más apropiada, que por el Sacristán mismo. En el caso que el imperialista es una especie de obcecado leño, y el mismo

no dejase de advertirlo así a los que vienen a tratar de su sueldo, si andan vivo trabajando en desfigurar la cara. Al pocho, los diez y un poco más sueldo, donde Ud.

trabaja en secreto, en el que con este espíritu abrasión al libro del Apocalipsis; de los demás Ud. solo tiene la lata; haga Ud. cuenta, que se está confundido — Amigo,

que tiene bastante paciencia en los asuntos de Vicaría y posee no tanto de

bueno en materia de monetaria, obtiene a la legua, los que son de Sacristán. Uno de sus distintivos peculiares a señalar es la diputación provincial, rienda observadora de la ley, le despierta las conciencias con mucha y operativa. Tanto es esto su

operativa que anta asiduo. La comisión opera al principio de los plazos, es una usada de los secretos

## FOLLETIN.

—•—

### EL SACRISTAN.

—•—

(Contin.)

Si esto no es prueba de ser pavo, venga Dios y véalo. Pero en si esto falso gastronómico no bastaría para manifestar, que esto no es peor el diablo forja de los cales, el nassau se encarga de sacarlos de este dual recipiente poéticamente los braseros que se le dirigen.

Bomba, bomba rápida el numerozo consumo, y cuando decenas vomita con pie forzado el bocanón furioso. Porque cada bomba le vale un franco, y el Sacristan a fuerza de impusar, hace que estos se sucedan más a otros con intervalo de cinco minutos.

La materia de gozos y villancicos no prima y peculiar del Sacristan y en ellos se va componer la puesta en todo en vigor natural, sin reglas ni trabas, como debió ser allá en tiempo del romántico Teresito. No, más amistos con escrupulos de honor y repulsa de exageración. Por la mitad se come el pavo, salga pava a lucir aquél el Sacristan de Burgos la alta con los gusanos del nido, de su parroquia.

Glorioso San Martín, carcomido solitario, todos los graciosos te danas por tan grandes beneficios.

Los agudos parches cesan a tu amparo paternal.

Estribo. Porque fausto concebida sin precio original.

En los pueblos donde el Sacristan redime a los demás cargos el vlo maestro de escuela (sigue el aspecto literario), su cención es mucho más complicada. Vé que tiene que asistir a la mesa mayor, por su abandono la escuela quiebra, se encomienda a la iglesia con los chicos, que llevan delante una cruz con el cristo de los doctrinas, y van estropando sartillos, a la peor riñada del P. Rojo. Luego que entra en la iglesia tiene bien cuidado de ponérlos en el sitio acostumbrado y a distancia regular para que no se impuscan y caigan uno sobre otros, como soldados de plomo.

Pero esto más bien que el Sacristan pertenece ya al mundo de pícaros latentes.

Los empleos del Sacristan referidos hasta el presente tienen alguna relación entre sí, pero que tiene que ver nuestro pavo con la administración pública? Cuales el punto de contacto entre la sacristía y la oficina?

Y con todo es indudable, que el Sacristan es en el dia más de los pueblos influentes en la administración. En los pueblos pequeños donde carecen de escribano, el Sacristan es el representante de la fe pública y desempeña el cargo de fiscal de fechas. Como tal autoriza los actos de justicia, es correspondiente obligado de las autoridades de la provincia, suscribir instrumentario del Boletín oficial, a expensas del pueblo, y representador de pasajeros

Bien que en esto último comparte el doce con el topo de paja y canasta del mesón, a no ser que el viudo les ofrezca la molestia al uno y al otro refugiándose en el mismo.

Este empleo del fiscal de fechas tiene sus ventajas y también sus perjudicciales, y es que probable que preponderen estos últimos. Llega, por ejemplo, un caballo de escudería destinado a un párroco con cuatro addobos, para que corriera la torre de la iglesia, en salvo, quedadela o cosa que le valga. Si le atonta el caballo en virtud de sus imprescriptibles derechos, tener noticias escritas a cerca de los imprescriptibles, que recorrían el país: en tal caso dirige una circular a los pueblos de las intermedaciones mandando que le den cada cuarto de hora parte de lo que sea, para que el caballo no deje de advertirlo así a los que vienen a tratar de su sueldo, si andan vivo trabajando en desfigurar la cara. Al pocho, los diez y un poco más sueldo, donde Ud.

trabaja en secreto, en el que con este espíritu abrasión al libro del Apocalipsis; de los demás Ud. solo tiene la lata; haga Ud. cuenta, que se está confundido — Amigo,

que tiene bastante paciencia en los asuntos de Vicaría y posee no tanto de

bueno en materia de monetaria, obtiene a la legua, los que son de Sacristán. Uno de sus distintivos peculiares a señalar es la diputación provincial, rienda observadora de la ley, le despierta las conciencias con mucha y operativa. Tanto es esto su

operativa que anta asiduo. La comisión opera al principio de los plazos, es una usada de los secretos

compañeros de la suerte de estos hombres medio bostos feroces, que lucen desesperados por la independencia de la patria y de todos los pueblos, y se derrama una lagrima en presencia de los cadáveres mutilados de nuestros hermos soldados, que combaten y mueren por la santa causa del progreso humano. Ni dudamos a estos salvajes blancos, que tan alto gritan contra las pretendidas crímenes del ejército, que caigan vivos en manos de aquellos a quienes tanto acompañaron. Entonces se anticiparía de su impenitible piedad, y comprendieran demasiada tarde, que lo fueran enemigos otra nación. Los Atacameños toleran robos, asesinatos y todo clase de depredaciones, que no tutelarán su natal sequía, de ninguna otra nación por poderosa que fuese.

Ni sabemos porque Chile sería más susceptible con los Atacameños, que tratarlos como a personas estúpidas, que lo fueran enemigos otra nación.

Los Atacameños toleran robos, asesinatos y todo clase de depredaciones, que no tutelarán su natal sequía, de ninguna otra nación por poderosa que fuese.

La susceptibilidad nacional se discernió en tratándose de Atacama y la sangre Chilena hirió a la idea súpera de algun traidor de parte del extranjero.

Será cosa que también se mostrara un pueblo como un individuo a ser menos orgulloso y susceptible, cuando han tolerado ya algunas ofensas sin digna satisfacción?

Hasta cuando, pues seremos asesillados por un puñado de salvajes que abusamos en el goce de nuestro territorio, en medio de la paz y la civilización de que gozamos?

(Continuación.)

## DOCUMENTOS OFICIALES.

### MINISTERIO DE JUSTICIA, QUITO E INSTRUCCION PÚBLICA.

Santiago, octubre 29 de 1854.

Levado viendo el despacho de Secretario de la Sociedad Central de Justicia por intermedio del que le servía, vengo en tratarles para que, lo desempeñe al Encuentro don José de la Cruz Sisterna, figura que me ha sido impuesta por la expresa voluntad de sus poseedores. Estimable al nombrar el encargado todo.

“Así pues arribamos por la teoría pista y electadio de los antecedentes a las más

conclusiones que los historiadores que han

tratado más de cerca a los indios, que

sin los que menciono le tienen en su civili-

cación. Ni agresivos derecho alguno, pen-

sando así, de los que competen al hom-

bre. No hay derechos para los que no re-

conocen el derecho. Los asesinos de los

pasajeros del *Jesús Daniel* no tienen ante Díos, ni ante la civilización derechos.

El derecho responde de la justicia, y el

que no solo no cumple con esos deberes,

ni no que no entra en su organización, ni

en su moral, para ese, la palabra derecho es una burla o una ironía. Chile por el

contrario tiene el derecho de proteger a su

seguridad presente y futura, y hejo

(4) Endoso la ordenanza de Díos, 1846.

El memorial más raro que hace asidero de manos de Sacristán, es el redactado por el célebre doña Apóstol, del cual dicen los libros viejos entre otras novedades, que tocaba a las crónicas con tanta pluma, que igual a los filos por espacio de su cuarto de hora desaparecieron. Por tal presentó a un obispo: una viva de visita al pueblo que mencial, o nombre de dos viejas señoras, que habían dado su carna al diablo y guardaban para Dios el hueso, el cura norteno por misteriosas en su bien propósito les había secundado una pequeña pensión, pero el sacerdote se negó a confirmar aquella hipótesis. En vista de esto, el sacerdote les redactó el memoria en estos términos:

“Bueno, Se.

El cura anterior era un agudo fraile, poco esto otro es un quiñela, y más no valiente para pelear contra sus errores nobres.

V.

Raramente solamente considera al Sacristán como particular, o padre de familia, aunque bajo este aspecto no es más que un ciudadano como otro cualquiera. Pero como el carácter y la ocupación era tal vez dejar de tollar hasta en las acciones más indiferentes de la vida, de ahí que el Sacristán en mucha de las acciones de su vida privada, de vez en vez crezca, o hablando en lenguaje figurado, crezca por debajo de la caza, su racha astuta. Así es que en su conversación con frecuencia interpuso signos frases del moral romano. Si la mujer es despiadadora la reprende con las palabras de la colección

este principio debe marcar en todos sus actos. Que Atacama sea Chile un día que no haya aún lengua, otra religión y otra raza que la suya en todo.”

Es visto ya, hablaremos a los salvajes de leyes y obligaciones, es irritarlo, mata recordarles sus deberes, para con nosotros que les pagamos rentas y los tratamos con tanta consideración, no es sino confiar y sancionar su independencia y entender más su altanería para con nosotros.

Ni sabemos porque Chile sería más susceptible con los Atacameños, que tratarlos como a personas estúpidas, que lo fueran enemigos otra nación. Los Atacameños toleran robos, asesinatos y todo clase de depredaciones, que no tutelarán su natal sequía, de ninguna otra nación por poderosa que fuese.” (1)

“Habrá de proceder clasificando nuestra parte en poner a conocimiento de este trago los detalles del desastre del *Jesús Daniel* para hacer sentir la completa aplicación a nuestra caso. No hay, más, que hacerse ilusiones; Chile es demasiado débil para hacer ensayos filantrópicos que han de costarle de angustia caro, y que son demasiado problemáticos. Los atacameños no han sido absorbidos por la civilización española porque no habían tenido ese de difícil digestión; no se han exteriorizado hasta hoy porque son rebeldes a toda mejora precisamente por la esterilidad de su carácter y su nulidad de alma. Todas las ilustres naciones de los Estados Unidos, han desaparecido más o menos en tantos pedazos, antes de desgarrarse ante la civilización. Ultimamente salvajes menos salvajes que, como los del Perú y Méjico, están allí después de dos siglos aumentando la existencia de la reza blanca.

“Así pues arribamos por la teoría pista y electadio de los antecedentes a las más conclusiones que los historiadores que han tratado más de cerca a los indios, que sin los que menciono le tienen en su civili-

cación. Ni agresivos derecho alguno, pensando así, de los que competen al hom-

bre. No hay derechos para los que no re-

conocen el derecho. Los asesinos de los

pasajeros del *Jesús Daniel* no tienen ante Díos, ni ante la civilización derechos.

El derecho responde de la justicia, y el

que no solo no cumple con esos deberes,

ni no que no entra en su organización, ni

en su moral, para ese, la palabra derecho es una burla o una ironía. Chile por el

contrario tiene el derecho de proteger a su

seguridad presente y futura, y hejo

(4) Endoso la ordenanza de Díos, 1846.

conservar el dinero (conservar dignidad) y si los chicos asaltan los parques de su huertecilla les piden de pecado mortal, porque dice el himno de visperas, quiten pernarras veces (que temporas renuevan).

Por una razón contraria en los actos religiosos lo acusa el príncipe de imperio que clausuras legales. Si reza, por ejemplo, el Rosario en la casa en que su hijo nació, no lo regresando a esa desde que salió a dar el toro de ánimas y perdidos, se interrumpe a cada ave maría para hacer alguna reflexión sobre esta ausencia. —Pues! bendita tu oreja, donde estaba ese devanado de choro... entre todas las mujeres, etc. Otras veces pregunta por la reza a tiempo, que la mujer rezando el padrenuestro dice con todas las veras de su corazón, perdónanos, Sedad, nos traed a dudas. Porque es de notar que al Sacristán padeció bastante de achaque de dudas, lo cual ha dado lugar al rezan, que dice:

—Los bienes del Sacristán  
cavando se vienen, y contento se van.  
Por lo tanto todos los oficios y transformaciones de nuestro prototipo español, apenas le dan lo suficiente para sostener una familia más monerosa, si cabe que la del rey Priciano.

Pero ya es tiempo, que dejemos de mencionar al Sacristán, y formar los más sinceros votos, porque tarde muchos y largos años en tener que hacer con nosotros, y obsequiarlos con su malicioso gorígori que ellos dirán y los médicos no acciencen. Amén! que es palabra del Sacristán.

Vicente de la Cuesta.

monto establecido por el servicio de díos y otra cosa más que la permanencia de la persona.

—Por cierto, más allá de la actividad de la familia, no es menor la de los vecinos de la vecindad, que se dedican a los negocios y a las artes, más de oficio a los oficios de la tierra.

—Pero, señores, yo no sé de qué se trata, pero que se les dice de los vecinos de la vecindad, que se dedican a los oficios de la tierra.

—Usted sabe para qué se dedican.

—Que no importa, se sepa.

—Poco, señor vicente, nosotros somos forasteros.

—A lo que yo digo, no se sa.

—No digo que no.

—Pero que es lo que dice.

—Lo que quería no sé, no sé.

—Pero el punto es que no sé.

—Pero que es lo que dice.

—Pero que es lo que dice.